

Der zweite Band:

Nachrichten über Chiwa, Buchara, Chokand und den nordwestlichen Theil des Chinesischen Staates, gesammelt von dem Praesidenten der Asiatischen Gränz-Commission in Orenburg, General Major Gens, bearbeitet und mit Anmerkungen versehen von Gr. v. Helmersen. Mit einer Karte (VI und 122 Seiten).

ist aus Materialien eines Mannes entnommen, dessen Beruf und wissenschaftliche Neigung ihm die genaueste Kenntniss der oben genannten Länder Asiens erworben haben. Der General Gens, Praesident der Asiatischen Gränz-Commission in Orenburg, hat 30 Jahre hindurch an diesem Orte und auf wiederholten Reisen in der Steppe an diesen Materialien gesammelt. Sie werden während der militärischen Expedition unsrer Krieger nach Chiwa von doppeltem Interesse seyn.

Der dritte Band:

Essai sur les ressources territoriales et commerciales de l'Asie occidentale, le caractère des habitans, leur industrie et leur organisation municipale par Jules de Hagemester. (296 Seiten).

behandelt die industriellen und commerziellen Verhältnisse von Gegenden, von denen einige allerdings zu den bekannteren gehören. Allein, da Herr von Hagemester nicht nur selbst in der Levante gereist ist (über deren Handel er bereits eine lehrreiche Schrift herausgegeben hat), sondern aus den dortigen Verhältnissen ein anhaltendes Studium macht, und ihm für diesen Zweck die Hülfsmittel unsrer Behörden zu Gebote standen; da ferner das entworfenen Gemälde einen eben so reichen Inhalt, als weiten Umfang hat, denn es umfasst ganz West-asien bis an den Indus und die Westgränze des Chinesischen Reiches, so können wir nicht zweifeln, dass seine Schilderung ein weit verbreitetes Interesse finden werde.

Der vierte Band, gemischten Inhalts, wird eröffnet durch eine von jenen Arbeiten, welche man weniger allgemein liest, aber um so öfter und länger zu Rathe ziehen muss. Es ist eine Aufzählung der ältern im Auslande angefertigten Karten von Russland durch Herrn Staatsrath v. Adlung, dessen Talent und Ausdauer für Arbeiten aus der Literatur-Geschichte die allgemeinste Anerkennung gefunden haben. Seine amtliche Stellung und seine Unermüdlichkeit haben es ihm möglich gemacht, ein Verzeichniss von fünf und siebenzig Karten vom Russischen Reiche oder einzelnen Theilen des-